

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, decha.

Suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

¿La fe sin obras?

El catolicismo es eminentemente social. No sólo procura la felicidad en la otra vida, sino que en ésta es causa de todos los bienes, de todos los progresos. ¡Qué lejos están esos obreros que hablan en los mítins contra la Iglesia, de saber que gracias a ella, el latigo del señor feudal no se levanta sobre sus espaldas! Y que por ella tienen hospitales donde se curan cuando están enfermos y asilos donde encontrarán lecho limpio y pan blando, cuando agobiados por la edad y privaciones, cuando causados de vociferar contra esos ángeles, que han dejado sus comodidades para ir de puerta en puerta pidiendo una limosna para ellos y recogiendo insultos, desprecios y desplantes de que ninguna necesidad tienen, vayan a llamar a la puerta del asilo, convencidos de que entre el rico y el pobre no hay más mediador que el cura, al que siempre desoyeron.

¡Qué lejos están esos gomosos que alrededor de una mesa de café hablan de la religión católica, sus ministros ó instituciones, con el atrevimiento que da la ignorancia, de saber que los pocos conocimientos que adquieren en las Universidades los salvó la Iglesia de perecer en la barbarie, y los salvó precisamente en esos conventos acerca de los cuales dicen tantas necesidades!

¡Qué lejos están los propietarios de saber que á ese cura, á quien miran como un ser inferior, porque no tiene cinco céntimos, deben el que se respete la propiedad y puedan comer y estar tranquilos!

¡Qué lejos están algunos militares de saber, que gracias á la Iglesia, de cuyas enseñanzas no hacen caso, hay orden en la sociedad actual, y un niño de quince años nuevo, con una voz, á la derecha ó á la izquierda, á cientos de hombres, cada uno de los cuales podría aplastarle con un solo golpe!

¡Qué lejos están la mayoría de los católicos de saber que á medida que baja la libertad de la Iglesia en las naciones, disminuye su acción social y aumenta la barbarie!

Ved á Francia con su marina casi perdida en tres años, sus regimientos sublevados, sus propiedades en peligro; los *apaches*, en pleno París, en medio del día, cometiendo constantemente actos de salvajismo que horrorizan, y los obreros huyendo á Argelia en busca del pan que no puede darles; *una civilización sin curas ni frailes, tan decantada por nuestros periodistas!*

Ved á Italia, cuyas fértiles campiñas no pueden impedir que se despueble, teniendo que abandonar sus habitantes á costas inhospitalarias donde el negro moderno los explota sin piedad, en pleno siglo XX. Sus Ministros van á la barra, acusados de ladrones; sus ejércitos tienen que cobrar la contribución de puerta en puerta; sus bandidos cobran un impuesto especial á la industria y al comercio. ¿Queréis más?

Al católico no le basta creer; las buenas obras le son necesarias, y ya con su ejemplo, con su doctrina ó con su dinero, según los talentos recibidos, ha de contribuir necesariamente á la difusión de la verdad y del bien. No queráis engañaros en este punto. En este tiempo de lucha es preciso, es necesario, trabajar mucho y bien.

Los momentos son críticos, aunque os parece que no. Hay que agruparse alrededor de los Sres. Obispos, nuestros Jefes indiscutibles; hay que prescindir de las ideas particulares, y

someterse sin discutir á sus mandatos; pocas veces se habrá hecho tan indispensable la disciplina, ese secreto de las victorias. ¿Queréis obrar siempre bien? Obedeced.

¿Queréis la victoria? Obedeced.

¿Queréis la salvación de España? Obedeced.

La célebre frase de Napoleón, que para vencer en la guerra se necesitan tres cosas: dinero, dinero y dinero, se traduce admirablemente ahora entre los católicos con ésta:

Para salvar de la destrucción á esta sociedad corrompida, sólo hace falta disciplina, disciplina y disciplina.

▲ L. ▲

COINCIDENCIAS PROVIDENCIALES

En la noche del 20 al 21 de Diciembre de 1906, el Prefecto de Perpignan, M. Dautresse, presidia la expulsión de los Profesores religiosos del Colegio de San Luis. Seis meses después, día por día, en la noche del 20 al 21 de Junio último, fiesta de San Luis Gonzaga, M. Dautresse era expulsado de la Prefectura por el pueblo amotinado, que prendió fuego al edificio.

También en el mes de Diciembre próximo pasado recibía el Obispo de Perpignan la orden del Prefecto de desalojar inmediatamente el Palacio Episcopal, y como alguien hiciera observar á dicha autoridad que, por no estar preparada la casa adonde se iba á trasladar el Prelado, sería conveniente darle alguna prórroga para la mudanza, replicó:

—Que duerma el Obispo en medio de la calle si no tiene donde alojarse; eso á mí no me importa.

Seis meses después, á consecuencia del motu popular y del incendio de la Prefectura, él fué quien tuvo que pasar la noche en la calle. ¡Providenciales coincidencias!

Asunción de Nuestra Señora.

Levántase del suelo,
Cristalino vapor que de frescura
Llena el aura suave,
Y en sesegado vuelo,
Poco á poco extendido hasta la altura
Del claro sol, con grave
Majestad y decoro
En torno lo rodea,
Y su carro hermosa
Con esmaltes de nácar, plata y oro.
Templa así sus ardores
Y mitiga la luz inaccesible,
De la brillante esfera,
Y espárcese entre las flores
Aquella suavidad apetecible
Que el campo refrigera
Del ardor del estío,
Y lo fecunda luego
Con silencioso riego
En menudo blandísimo rocío.

Así Tú, Virgen pura,
Por divina atracción arrebatada,
Del suelo en que yacías,
Y puesta en tal altura
En cual nunca se vió cosa criada,
Interponiendo, pías,
Del Padre á los rigores
Tus preces maternales,
Das sombra á los mortales
Y templas de sus iras los ardores.
Y en cuanto al hombre malo,
Que al enojado Dios mirar no osara,
Si es que está arrepenido
En Vos halla regalo,
Con que del mal pasado se repara,
Y así fortalecido,
Mirando en Vos, Señora,
Su dulce medianera,
Cobra aliento, y espera
Aplicar la justicia vengadora.

Ahora ya subido

En el trono de gloria de su Padre,
Con inmortal reposo
El hijo esclarecido,
Del casto vientre de la Virgen-Madre,
Atráelo amoroso,
Como á la niebla fría
Atrae el sol dorado,
Y sube con su amado,
Que le llena de paz y de alegría.
De allí sus bendiciones
Generosa derrama en este suelo,
Con dulces esperanzas
De gracias y perdones
A los que en ella ponen su consuelo.
Tú, pues, que nos alcanzas
Tanto bien, ¡oh Señoral
Haz que tu Hijo amado
Olvide el mal pasado,
Que arrepenida el alma siente y llora.

Haz, Virgen soberana,
Que cuando llegue de la triste vida
La hora postrimera,
El ánima cristiana
Valerosa del cuerpo se despié,
Y con fe verdadera
Y esperanza amorosa
En tus manos se entregue,
Y á feliz puerto llegue,
Donde celebre tu Asunción gloriosa.

Tomás José González Carvajal.

NUESTRAS REVISTAS

Sumario del último número de «El Obrero Agrícola».

Mi granado de arena, por Luis Sala y Espiell. — La mutuidad á la moda, por Leopoldo López de Saá. — Un regalo de carácter pedagógico á nuestros suscriptores. — Recolección del trigo, por Ruiz de Toranzo. — Los Positos bajo su nuevo régimen administrativo, por R. — Elevación de aguas. — Creación de un alfalar. — La raza bovina Jersey. — El Asno, por Juan Téllez y López. — Perros de gran tamaño, por Dionisio Vicesá. — Bibliografía. — Concursos y exposiciones. — La exposición de Salamanca. — Ofertas y demandas entre suscriptores.

Acta de la sesión celebrada el día 7 de Julio de 1907, por la Asociación Mutual y Agraria. — Liquidaciones recibidas en las oficinas centrales de dicha Asociación. Una atención que agradecemos. — Nueva Caja rural. — Aclaración. — Nuestros propósitos. — Advertencia importante. — Once hermosos grabados ilustran el texto. — El de la portada es una magnífica fotografía, en colores, de un gallo y gallina de la raza cochinchina perdiz.

Esta Revista cuesta dos pesetas al año. — Apartado de Correos núm. 417, Madrid. — Es órgano oficial de la Asociación Mutual y Agraria, magnífica y útilísima Asociación, que proporciona rentas vitícolas, en breve plazo, á los Asociados, y educación gratuita en la Granja, Escuela de la Asociación.

El gran sociólogo Padre Vicent, es el consejero del Consejo de Administración.

Sumario del último número de «El Iris de Paz».

El Corazón de María en Aranda de Duero. — Movimiento de ojos en una imagen del Corazón de María. — A Loreto. — Al Carmelo de Barcelona. — A la Emperatriz de Abisinia. — Coronación de Nuestra Señora de Fierres. — Colegio del Corazón de María. — La Academia mariana de Lérida. — Peregrinaciones marianas. — Congreso mariano de Breñaña. — Bondades del Corazón de María. — Favores del venerable Padre Claret.

Estereotipos del modernismo. — La voz del orgullo. — La voz de la sabiduría. — Afrenta de la civilización. — Arte monumental. — Adolecencia (poesía). — María ó el Caustillo de Flores (continuación). — Ojeada sobre la semana. — Notas expansivas: El cajista. — Milagros de los cajistas. — Curiosidades geográficas.

Santorol. — Intención para el mes de Agosto. Suscripción para la causa de beatificación del venerable Padre Claret. — Correspondencia administrativa. — Bibliografía. — Anuncios.

Esta Revista es semanal y cuesta cuatro pesetas al año! Señas: Buen Suceso, 18, Madrid. Apartado de Correos núm. 398.

J. Marín del Campo

Postal local.

Ha distraído por unos días la atención pública el intento de robo en el establecimiento de la Puerta Liana, propiedad de D. Segundo de Lucas, en la madrugada del lunes último.

El estar sobre aviso el Sr. De Lucas, y la vigilancia ejercida por los serenos de las Plazas de Ayuntamiento y Abastos, hizo que los *cacos* pudieran ser prendidos en el momento de intentar abrir la puerta.

Me dicen que durante las próximas fiestas visitarán esta capital la *Ronda Matritense* y el *Orfeón Eco de Madrid*, que tantos *tipusos* cosecharon en el festival celebrado en la Plaza de Toros el año anterior.

El objeto que se proponen es dar varias audiciones musicales y visitar Toledo, que tan gratos recuerdos les dejó.

Con motivo de haber encargado la fabricación de cinco millones de cartuchos para plaza breve, se está admitiendo más personal en la Fábrica de Armas.

En la presente semana han circulado los programas anunciadores de la corrida que ha de celebrarse el próximo día 19 y que, como decía en mi anterior, hay vivo deseo entre los toledanos por asistir y conocer á los matadores *Manolito* y *Bombita III*.

El precio de las localidades ha caído bien en el público, pues *dos pesetas* tendido de sol, *dos cincuenta* sol y sombra, y *tres* tendido de sombra, á nadie le parece excesivo.

Es de augurar una buena tarde para la Empresa.

Respecto á las becerradas que anunciaba se estaban organizando, se dice que los canteros, en unión de otros individuos de diferentes oficios, piensan celebrar una el día 8 del próximo Septiembre; la de los paisanos del Colegio de María Cristina, todavía no se ha acordado dónde ha de verificarse, si en la Plaza de Toros ó en el mismo Colegio, el día 19 del mismo mes, y la de los sastres nada se sabrá en concreto hasta el domingo que se reúnen con este fin en el Salón *Echegaray*.

Son varias las personas que preguntan qué hay respecto á la Escuela de instrucción primaria que se dijo iba á establecerse en la Cárcel de esta capital.

Traslado la pregunta á quien corresponde. No obstante anunciarlo el programa oficial, ha quedado suprimido el número de *Falla* que costaba la *Sociedad Defensora*.

Las dos huelgas personales que sostienen los obreros constituidos en el Centro de la calle de Santa Isabel, no se tienen noticias de que terminen pronto.

Se dice que, á pesar de haberlo gestionado, la Compañía de los ferrocarriles no establecerá nuevos billetes para esta feria.

La Prensa local vuelve á ocuparse de lo deficiente de la luz eléctrica, dirigiendo duras cargos á la Compañía.

Los paseos concurren y el *Cinematógrafo Imperial* cada noche más animado.

Garlopa.

10 VIII 1907.

FERIA Y FIESTAS EN TOLEDO

PROGRAMA OFICIAL

Día 14.—Por la mañana, de ocho á doce, en el Cuartillito de Zocodover, se repartirán *Socorros á los necesitados*.

Por la tarde, á las cinco, apertura de la *Exposición general fotográfica*, en el Paraninfo del Instituto. A las seis, *Cuacñas horizontales y verticales*, en la Plaza del Ayuntamiento, y *danzas de cabezudos con gaita y tamboril*.

Por la noche, de nueve á once, *Gran iluminación eléctrica y velada musical*, en el Palacio del Consistorio. *Reunión de sociedad* en los amplios salones del mismo. — *Concurso de escoparates*, iniciado por la Asociación general de Dependientes de Comercio.